

6 Économie

Commerce

L' économie sociale s'ouvre au public

AJT

Libreville/Gabon

SOUS le thème "Economie sociale : Enjeux et perspectives dans le contexte de la diversification de l'économie", le ministère du Commerce ouvre ce matin, à l'immeuble Arambo (ministère de l'Economie), les premières journées portes ouvertes de l'Economie sociale.

Selon la direction générale de l'Economie sociale (DGES), ces assises ont pour objet la vulgarisation des missions et prérogatives dévolues à ce département auprès du



Photo : Anita Jordanah Tsoumba

Moussavou Moussavou, directeur général de l'Economie Sociale.

plus grand nombre et surtout à l'endroit des acteurs de l'économie sociale, notamment les responsables et membres des ONGs, les associa-

tions, les coopératives et les fondations. " Depuis la mise en place du département de l'Economie sociale en 2006, on constate malheureusement que ses missions ne sont pas encore suffisam-



Photo : Louetisi

Les groupes de tontines comptent parmi les acteurs de l'Economie sociale.

ment connues du grand public et nous voulons les vulgariser à travers ce rendez-vous du 16 et 17 septembre", a indiqué le directeur général de l'Economie sociale, Moussavou Moussavou.

Ainsi, il s'agira pour les responsables de ce département, deux jours durant, de faire connaître les acteurs de l'économie sociale et leur rôle dans la lutte contre la pauvreté, la création de la richesse

et la mise en place des stratégies de diversification de l'économie.

"Ce sont des acteurs qui apportent une plus-value au développement du pays grâce à la mise en place des activités génératrices de revenus (AGR)", explique M. Moussavou.

Au titre des manifestations à l'affiche de ce premier rendez-vous, on note, entre autres, la tenue de stands d'exposition par les producteurs locaux, et des conférences débats sur des thèmes tels que "Le commerce équitable", "Le processus de création des activités génératrices de revenus", "Le financement des AGR" et "l'action de la société civile"

Structuration de la petite économie

Le potentiel de l'économie sociale au Gabon

I. M'B.

Libreville / Gabon

L'ECONOMIE sociale est bien présente au Gabon, son potentiel est énorme. Mais personne ne semble voir son visage. C'est dans le secteur de la micro-finance et de l'épargne collective à petits montants, que l'économie sociale est plus palpable. Ainsi, la tontine représente-telle l'une des formes les plus répandues de l'économie sociale au Gabon. Celle-ci permet de financer des petits commerces. Outre la finance, une étude de la FAO montre que les produits forestiers non ligneux -PFNL-(nkoumou, odika, feuilles, noisettes, etc) sont autant d'opportunités d'activités sociales. La filière pêche (fabricant de pirogue, pêcheurs, écailleuses, revendeuses, etc) offre un modèle d'économie solidaire et d'intégration verticale de l'économie sociale. Président de l'ONG "Images Gabon Nature" et journaliste environnementaliste, Jean Madouma a travaillé successivement avec la FAO en 2013 comme consultant, puis, la direction générale de l'économie sociale en 2014, afin de structurer les acteurs de ce secteur sur les PFNL.

" Nous avons mis en place 13 groupements d'intérêts économiques - GIE. Deux sur le rotin, huit en marantacées (feuilles d'emballage du manioc), deux pour le pétsé ou odika (chocolat indigène), et un pour les noisettes", a-t-il indiqué. Avant d'ajouter que " les freins proviendraient de la non-attribution, par la direction de l'économie sociale, d'agrément technique, pour le démarrage formel des activités. En effet, certains actes commerciaux étant

subordonnés à la présentation de l'agrément technique, avec la FAO, nous avons fait l'analyse et du développement de ces entreprises, et du développement des marchés. L'analyse des documents administratifs et agréments techniques, l'analyse des marchés, le capital financier initial et le fonds de roulement nécessaires ont constitué la trame de fonds de cette réflexion d'ensemble. Nous avons impliqué la Finam pour l'obtention des micro-crédits. La Finam était souple, notamment pour ce qui est de l'ouverture des comptes à ces groupements d'intérêts économiques. Seulement, le ministère de tutelle a quelque peu eu du mal à délivrer les agréments techniques. Pourtant, la FAO et ses partenaires attendaient d'appuyer ces groupements pour un fonctionnement optimal ", déplore Jean Madouma.

S'agissant des emplois générés et des chiffres d'affaires prévisionnels, en dehors des deux GIE rotin, nous avons évalué à 97 millions de francs, le chiffre d'affaires des entreprises sociales identifiées, pour 213 emplois directs et indirects. Pour leur part, les deux GIE rotin génèreraient 130 emplois. Or, Jean Madouma et la FAO n'ont travaillé que sur quelques villages du Woleu-Ntem et de la Remboué (Estuaire). Imaginez le potentiel économique de l'économie sociale, si l'on associe l'ensemble des villages du Gabon.

Ailleurs, l'économie sociale s'organise par régions, nécessite peu de capitaux de départ et aide à structurer le tissu économique en zone rurale. Au Gabon, les autorités n'ont pas encore pris la bonne mesure de ce volet de l'économie nationale.

Petit angle

Quid de l'économie sociale et solidaire ?

I. M'B.

Libreville / Gabon

L'ECONOMIE sociale ou économie sociale et solidaire (ESS) est une approche économie qui tente de concilier l'économique et l'utilité sociale des activités de production. Au sens strict, le terme d'économie sociale s'appréhende par le statut et/ou forme juridique des organisations productrices. Dans cette optique, et selon la pratique ou le registre de la direction générale de l'économie sociale (ministère des PME/PMI et de l'Artisanat), l'économie sociale désigne les associations, les coopératives et les mutuelles... En France, l'économie sociale inclut les fondations, les fonds de dotation. Et ce, indépendamment de leur objet social ou de leurs activités.

En Afrique de l'Ouest, des activités économiques sociales se sont construites autour de ce modèle économique. Ainsi, la fabrication des produits cosmétiques à base de beurre de karité, a fait naître des petites unités de production artisanale des huiles corporelles et des savons, etc.

Au Maroc, l'Initiative Nationale pour le Développement Humain (INDH) repose sur un modèle d'économie sociale visant à faire reculer la pauvreté, par la création des coopératives artisanales dans divers domaines: mobilier de maison, habillement, accessoires de beauté, produits alimentaires (huile d'olive, dattes, miel, tisanes, etc).

Bien qu'ayant des contours flous, l'économie solidaire se démarque de l'économie sociale. L'extension du champ de cette dernière, fait référence à la chaîne de solidarité humaine, dans l'approche verticale et horizontale de production des biens et services de l'économie sociale. L'économie solidaire infère sur la finalité productive des acteurs de l'économie sociale. Elle revêt le visage du commerce équitable, de l'insertion au sein du circuit économique des personnes et groupements en marge de l'économie classique.

Enfin, dans une démarche citoyenne, l'économie solidaire peut être en relation avec des multinationales, tout comme les grands groupes le sont avec des entreprises sociales locales. Ce fut le cas quand Hévégab a associé les villageois dans son programme de production de latex, à travers son programme de plantations villageoises.

Renault DUSTER
Atteignez les sommets à petits prix

DUSTER 4x4 LUXE À PARTIR DE	12 500 000 Fcfa TTC	au lieu de	14 900 000 Fcfa TTC*
DUSTER 4x4 GLX À PARTIR DE	13 500 000 Fcfa TTC	au lieu de	15 900 000 Fcfa TTC*
DUSTER 4x2 À PARTIR DE	11 500 000 Fcfa TTC	au lieu de	13 900 000 Fcfa TTC*

*Offre valable du 14 septembre au 14 novembre 2015

SODIM TP est représenté à Port-Gentil par GESPARC.

sodim tp BP 506 - LIBREVILLE - T : (241) 01 79 26 43 / 01 79 26 45 / 01 79 27 57
email : sodim.tp@groupesogefric.com - www.sodimtp.com

Nous construisons l'avenir **SOGAFRIC**